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“大外科建设
是我一个梦想”

记者：请谈谈省中医院大外科建设。

徐志峰：河北省中医院大外科建设一

直是我的一个梦想，原来中医院外科就一

个科室，我负责所有外科专业的治疗。真

正的大外科建设起于2012年，我们大范围

建设外科，改造了手术室，购置了很多医疗

设备，从2016年开始，逐渐分化，成熟一个

分化一个，到现在分化成了7个科室，各个

专业都得到了强化，比如心胸外科、血管外

科、介入外科、泌尿外科等，最后分完了，我

这儿就剩急诊外科了，所以，我对接的是咱

们医院的急诊。在大外科建设过程中，我

们购置了所有和外科相关的设备，包括手

术机器人，石家庄有 4 台，我们占了一台，

投资几千万，我们从3 个手术间变成了13

个手术间，都是层流手术室，就是无菌程度

比较高的高档次手术间。手术例数方面，

从一开始我们一年完成 100 多例，到现在

我们一年完成 2500 例，从外科手术角度

看，这是一个质的飞跃。其间，我们还引进

了很多人才，人尽其才。这是大外科建设

的历程。

记者：哇，您被称为外科急危重症的终

结者。

徐志峰：我重点还是负责外一科，日常

工作负责急诊外科和科室之间的会诊，急

诊外科的急危病症比较多，凡是到中医院

的急诊属于外科的一般归我们管，科室之

间会诊，就是别人弄不了的，最后也得到我

们这儿，所以就转过来由外科来处理，我们

重点对接的就是这些急危重症。

机器人、腹腔镜
都全面微创化

记者：作为一家中医院，请谈谈你们的

外科特色。

徐志峰：我们还有一些专科方向：

1. 实体瘤消融。它是一个热治疗，比

如甲状腺、乳腺、肝脏上有好多结节，原来

都是切除，但切除的同时也伤害了其所在

的器官，你比如说甲状腺结节，切的时候把

很多正常甲状腺都切掉了，而且表面还留

有一个明显的疤痕，肝上切的话，就是用腹

腔镜，创伤也不小。我们搞的热消融，这叫

超微创治疗，就是进去个针，直接把它毁掉

了。没有刀口，局麻，没有痛苦。

2.保胆取石。没人愿意因为结石把胆

囊切了，病人到处问能不能把他的胆囊保

住，就是他只求你，把石头给拿出来，把胆

囊给留下。但是能不能留呢？有些人是要

切的，但是有相当一部分是可以留下的，所

以，我们在掌握严格适应症的情况下，能留

的，就把胆囊留下了。

3. 慢性创面。就是长不上口，现在慢

性创面非常多，我们采用中西医结合的方

式专治慢性创面，中医院是国家的慢性创

面的培育基地。

4. 微创专业。外科里边，肠、胃、肝、

胆、肾、胰腺啊，一般来说，微创是主流，病

人手术后痛苦的大小和切口的大小有直接

的关系，不管里面手术有多大，只要切口小

病人痛苦就小。我们很早就进行微创治

疗，包括机器人、腹腔镜都全面微创化了。

我们虽然是一个中医院外科，但是整个技

术层次跟西医院是平级的。

5.中医外科。外科疾病不见得都需要

手术治疗，包括非手术的一些治疗方法，比

如贴敷、注射、外洗啊，这是中医的特色。

我们在搞中医外科时是两个方向，一个方

向是中西医结合，比如术后恢复，有中医和

没中医结局是不一样的，二是中医独立处

置病人，可以解决那些非手术疗法当中的

疑难病例。

没有胆识
当不了外科大夫

记者：做一名外科大夫需要哪些基本

素质？

徐志峰：救死扶伤是医生的天职。一

个好的外科大夫应该具有四个基本素

质：

1. 悟性。必须心灵手巧，因为外科大

夫主要的活儿就是手术，要是心不灵手不

巧，那就完蛋了。

2.学识。多看书，多看杂志，追踪最新

的研究成果。

3. 见识。得多干，就是说必须多做手

术，多从事临床，多接触患者，多到其他医

疗单位走走，千方百计地提高自己的技

术。

4.胆识。就是要有勇于救人的本事和

胆量，没有胆量，不可能是一个好的外科大

夫，外科大夫大部分时候要面临一些特别

凶险的场面。外科大夫就是这样，你可以

害怕，但是不能恐惧。外科大夫必须得有

胆识，没有胆识当不了外科大夫。

从传统神经外科
到显微神经外科

记者：给我们谈谈神经外科。

程建业：神经外科治疗范围主要包括

脑和脊髓等中枢神经系统的疾病，颅脑手

术历史不过百年。神经外科病种之多可称

“世界之最”。神经外科有一个特点，就是

每一个亚专业都基本成独立体系，需要设

备和手术操作都不同，培养时间都比较长，

没有十几年的培养，医生掌握不了神经外

科所有手术。

记者：神经外科里最顶尖的技术是什

么？

程建业：颅脑肿瘤的切除是神经外科

手术的基础，最低限度的脑组织损伤及最

大程度的切除肿瘤，是神经外科医生不断

追求的目标。颅底肿瘤手术在 20 世纪被

认为是神经外科专业的金字塔尖，颅底手

术是以磨除颅底颅骨换取空间，在密如蛛

网的神经、血管间隙中去切除病变，稍有差

错就会造成病人死亡或终身残疾。因此，

显微外科技术成为必须掌握的手术技能。

我先后三次参加天坛医院、三博脑科医院

举办的颅底显微外科解剖培训，平时利用

简单的显微镜练习镜下打结、缝合等基本

操作技术，最终完成了从传统神经外科到

显微神经外科技术的跨跃，手术质量也达

到了新的高度。

记者：谈谈从业当中的苦与乐。

程建业：20多年前，和我的老师切除一

个脑内肿瘤，从早晨 8 点一直做到到晚上

11点。听说有一个老前辈，做手术时间更

是长达27小时。每一场手术成功的背后，

都是巨大的付出。现在有了先进的开颅手

术设备和器械，手术时间大大缩短，基本一

到两个小时就可以做完。从医30年以来，

自己主刀手术累计达8000余例，三四级手

术达4000余例，没有出现过一次手术医疗

事故。

区域专科中心
作为科室发展方向

记者：谈谈您带的科室团队。

程建业：建科伊始，我就把区域专科中

心作为科室发展方向，从各亚专业人员分

工、设备购进、病区划分等，到分批有序地

派出人员进修学习，新技术、新业务不断开

展，目前科室已经进入到良性发展阶段，科

室初步划分成颅内肿瘤、脑血管介入、脊柱

脊髓、颅底内镜、功能调控、神经重症、神经

康复、立体定向放射等亚专业组，部分亚专

业已经达到省内先进水平。五年来，门诊

量达15117人次，收治病人3993人次，开展

各类手术1690台次，其中三四级手术1276

台次。

名师出高徒
记者：神经外科发展太快，有没有对您

影响很深的前辈？

程建业：从业以来，对我影响较深的有

两个人。一是王梦寅教授，他是北京军区

著名神经外科专家，河北省军地神经外科

先驱、重要创始人之一，尽管这样，他还常

常亲自上台手术或手术台旁指导。他治学

严谨，扎实的基础知识令人惊叹，对待患者

平易近人，给我树立了榜样。另一位是中

国工程院院士、天坛医院名誉院长王忠诚

教授。他的言传身教激励我一路前行，作

为医者，为病人解除病痛，挽救生命的初心

永远不能改变。

医生不仅需要过硬的技术，还需要具

备家国情怀和创业激情。我有责任把这些

好东西传承给我的学生和青年医生，让更

多的人能够对医院、对同事、对患者做出更

大的贡献。一个科室的发展需要十到二十

年的积淀，神经外科需要完善、发展的路还

很长。在我任职期间，我必须让省中医

院神经外科有一个跨越式发展，把科室建

设成为区域专科中心的目标一定会实现，

为提高省中医院综合救治能力做出贡

献。

病人永远是我的老师
记者：谈点个人感悟吧。

程建业：王忠诚教授曾经说过：“病人

永远是我的老师，医生没有理由不尊重老

师并爱护老师；是病人用自己的痛苦甚至

生命，在向医生传授医学知识；医生个人名

誉永远没有抢救病人的生命重要”。我常

常反思两句话：第一句话，这台手术如果这

样做或者那样做，结果会怎样？第二句话，

从无数病人痊愈后感激的眼神里我感觉到

自我存在的意义，救死扶伤当是一名医者

终身为之奋斗的目标。我在工作中不断地

积累和学习，总结手术、治疗经验。向同道

学习、向专家请教，有时候，周末假期也会

观摩手术录像。

程建业：手术室里的大工匠

程建业是河北省中医院神

经外科主任，他擅长颅内、脊椎

显微神经外科技术。神经疾病

之多当属世界之最，作为一名

神经外科大夫，穿行于万万千

千密如蛛网的神经中，大概需

要每临大战需静气的气概。我

们约了周一下午做采访，访谈

饶有趣味，程大夫聊到三国里

华佗给曹操医治头风病，那是

最容易让人们想到的有关开颅

手术的例子，真是了不起的华

佗，“那时不知曹操脑内是梗

塞，还是肿瘤？成为历史之谜

了。现在神经外科专业发展一

日千里，已经不可同日而语，颅

内手术已迭代到显微神经外科

时代，很多手术可以在放大的

显微镜下熟练操作。”通常一家

大型医院，神经外科地位举足

轻重，程建业领军的神经外科

在省中医院亦如此，被院领导

“高看一眼，厚爱一层。”

燕都融媒体记者 栗强

徐志峰是河北省中医院大

外科主任，兼任外一科主任。省

中医院组建大外科后，成熟一个

科室分出去一个，共分出七个科

室，最后剩给徐志峰的是急诊

科，他每天行动如风，除了负责

外科急诊外，还要组织各科室间

会诊。周一约了3点采访，等记

者到了，电话打过去，“我上一分

钟在办公室，现在别处，马上

到。”急诊科主任的工作节奏就

是这样，像个救火队员一样随时

奔赴一线。见面后，徐志峰讲到

的“让患者明明白白看好病”观

点给人印象深刻，这是他在临床

反向从病人角度想问题的感

触。徐志峰有一双巧手，他出诊

时喜欢给病人画解剖，易于对方

理解病情，很多病人拿走了画，

留作纪念。为满足广大患者需

求，石家庄上了4台高智能手术

机器人，省中医院占了 1 台，徐

志峰开的第一台是做的直肠癌

手术。燕都融媒体记者 栗强

徐志峰：外科急危重症的终结者


